# DEMOCRACIA

### SEMANARIO REPUBLICANO FEDERAL

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERALISTA DEL DISTRITO DE VILLANUEVA Y GELTRÚ

#### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

#### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Republicano Federal, Plaza Constitución número 13, Villanueva y Geltrú.

Insértense ó no los escritos que se remitan á la Redacción, no se devuelven los originales

#### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

(Pago adelantado)

En primera plana, 0°20 pesetas linea En tercera "0°15 "

En cuarta " 0'10 " Comunicados 0'20 "

Rebaja á los suscriptores y según el número de inserciones.

## CENTRO FEDERALISTA

#### SECCIÓN POLÍTICA

Primera conferencia pública pro-cultura para el próximo domingo 24, á las cuatro de la tarde, en la que el expresidente del Centro de Lectura de Reus señor Simó y Bofarull disertará sobre el tema

# Ciencia y Moral

# El asesinato de Canalejas

Sigue la historia negra de España. Vivimos de contínuas emociones, y como si hubiese sed de sangre se mata aquí haciendo de la violencia un sistema.

¿Por qué cayó Canalejas? Porque sí, que es la razón suprema porque obramos los españoles. Porque sí se caciquea, porque sí se desmoraliza, porque sí se legisla, porque sí se mata.

Acude á nuestra mente la memoria del insigne Pi y Margall, de aquel cerebro privilegiado que nos legó en sus escritos una dósis de sentido común y de raciocinio que tanta falta hace á gobernantes y gobernados en este desdichado país, cuya distintiva es siempre la ficción y los convencionalismos.

¡Qué policía tengo! — dicen que ha dicho elrey... ¡Cuánta extensión podríamos dar á la frase...!

No hemos de discutir ahora á Canalejas, pero sinceramente declaramos que era un alma liberal y humanitaria, el único monárquico que sentía y hablaba en serio de la libertad de conciencia y de pensamiento, que no nos dió, es cierto, porque difícilmente la tendrá España sin una acción decisiva y liberal que cambie el modo de ser de la monarquía ó nos traiga la república.

No, no hay que llorar como mujeres ni formular protestas continuando nuestra tradición; debemos obrar todos para que no puedan realizarse tales atentados, para llevar á todos las almas la idea de que debe abolirse la pena de muerte y de respeto á todas las creencias, como proclamamos en el programa que dictó la sabia y recta conciencia de Pi y Margall, del gran español que previó nuestros desastres y tuvo el valor de advertirlos, como bien alto proclamó Canalejas enzalsándole en el Congreso cuando su muerte.

# Más sobre Sindicalismo revolucionario

Cuando empezamos á leer el primer artículo con que desde El Sin-

dicalista se pretendía rebatir los publicados en este periódico con el título de «El Fracaso del Sindicalismo revolucionario», estuvimos tentados de tomarlo á broma. En efecto, aquellos descubrimientos de que habíamos salido de las filas burguesas para ejercer de ángeles tutelares de los obreros con fines bastardos; la supuesta hostilidad de Democracia hacia el colega cuando todo el mundo ha visto que sin que nosotros nos metiéramos con él, nos ha obsequiado desde el principio, más ó menos encubiertamente, con toda suerte de supuestos injuriosos, y finalmente aquellos párrafos grandilocuentes en los que se habla del altar del Dios grotesco etc., etc., no eran para tomados en serio.

Un amigo, gran aficionado á descifrar el carácter de la gente por sus escritos, nos aseguraba que el artículo de referencia era obra de dos personas distintas. La una bastante conocedora del asunto debatido, aunque viendo las cosas al través del prisma de sus ideas, y otra ineducada que, incapaz de argumentar suple las razones con insultos y frases gruesas. La primera es la que escribió la substancia del artículo, la segunda puso el prólogo despampanante y alguna que otra coletilla de fuerza.

A esta última la dejamos por tonta y mal educada: con la primera, aunque no estemos conformes con sus apreciaciones tendremos mucho gusto en discutir.